
導遊界促釐清旅業規管細則
冀速立例解決「零團費」免零底薪前線誤墮法網

香港文匯報訊（記者

陳文華）港府將於明年

初向立法會提交《旅遊

業條例草案》，進一步

規管旅遊業界。香港導

遊總工會及港九勞工社

團聯會對草案表示歡

迎，認為長遠有助香港

旅遊業發展。有導遊希

望政府進一步釐清法例

細則，並盡快推出法例

解決現時常見的「零團

費」、強制購物、導遊

零底薪並需墊付雜費及

導遊「自僱」身份等問

題。
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香港文匯報訊（記者 聶曉
輝）12月26日聖誕節翌日為香
港17天公眾假的其中一日，惟全
港仍有逾80萬打工仔女不能放取
這一日假期，原因是香港法例上
存在「公眾假」與「法定假」兩
個不同的假期制度，以致逾80多
萬打工仔女每年少放5天假期。
工聯會權益委員會委員與工聯會
勞工界立法會議員何啟明，昨日
帶同一套五件的拼圖到政府總部
門外請願，提醒勞工及福利局局
長張建宗，「法定假需要加上5
日假期後，才是完美的法定假期
制度」。

一年少5日 退休少大半年
何啟明指出，雖然公眾假與法定假每年只相差5
日，但假設打工仔女由18歲入職並工作至65歲才退
休（合共48年），員工甲放取17天公眾假，員工乙
只放取12天法定假。前者48年內共可放取816天公
眾假期，後者同期間只能放取576天法定假期，兩者
足足相差接近大半年時間。工聯會權委會指出，打工
仔女工作固然可不同，但權益卻必須相同。
何啟明續說，過去數年香港經常被政治議題牽着

走，造成社會嚴重撕裂，特區政府有不少惠及廣大民
生的政策，便在這背景的情況下不能順利推展，令政
府近年就勞工政策的制定及立法，較為矚目的只有3
天侍產假，而爭議較少的統一公眾法定假，卻至今並
無任何進展。
工聯會權委會認為，政府必須主動制訂惠及廣大

市民的勞工政策，讓打工仔女感受到政府有決心與勇
氣，與勞工階層站在一起，為勞工謀福祉，相信政府
只要下決心實施數項觸目的勞工議題，便可即時將數
百萬名打工仔女的心與政府連繫，增強社會凝聚力。

何啟明促統一公眾法定假
香港文匯報訊（記者 柴婧）跑步並非健全人士專
利，只要肯堅持，所有人都可從中得益。小學時已確診
患良性骨瘤的曾偉強，如今骨瘤已遍佈全身，肢體活動
不靈活，運動後又會被疼痛折磨，但仍堅持每周跑步一
次，已持續兩年，更從原先只能跑400米進步近20倍至
能跑8公里。病痛的折磨讓他每次開跑前，都有放棄念
頭，幸身邊始終有摯友相信他與健全人無異，給他陪伴
與鼓勵。曾偉強表示，跑步啟發自己「人要有目標，不
能停」，他更有意挑戰參加下月8日舉行的10公里「全
程街馬」，望能在一小時內跑畢全程。
現年20歲的曾偉強過往十幾年都被良性骨瘤困擾，

病情不斷惡化，骨瘤現已佈滿全身，走路兩三小時便會
感到疼痛，肢體基本的靈活度亦受影響，胳膊抬到半空
就無法再向後移動了。但他在兩年前接受朋友黎偉倫的
邀請，參加「街跑少年」訓練計劃，學習跑步。兩年下
來，他的意志得到很大的磨煉，心胸亦變得更為開闊。

痛到打退堂鼓 多得老友鼓勵
對曾偉強而言，長時間走路已是挑戰，更何況跑步。
他昨日接受訪問時坦言：「堂堂跑步都會痛，嚴重的時
候，會因為跑步持續疼痛兩星期。」受病痛折磨，曾偉
強每次上堂前都想打退堂鼓，這時他身邊總有一個人為
他助威，那人便是黎偉倫，「他對我的鼓勵不只是停留
在語言上，每次跑步我們都會一起，他來見我跑不動，
就會扯我的衫，還會刺激我和他比賽。」
他續說：「看着終點一點點靠近，聽到朋友不斷的鼓

勵，我希望自己能做到，不辜負他的鼓勵，讓人看到我
的進步和努力。」
兩年堅持訓練，讓曾偉強由最初只能跑400米至曾經

用1小時15分鐘完成10公里，但他對此成績很不滿
意，希望下月的「全程街馬」能突破自我，並將把完成
10公里視為自己人生「很大的成就」。

鬥志不能停盼做牧師幫人
家人過往一直對他的關心，反令曾偉強更需成功感，

「或許這樣的心理亦成為他的動力之一，我不想輸給自
己，亦不想因為痛而放棄，每次戰勝自己我都覺得好滿
足。」跑步讓原本病怏怏的曾偉強逐漸有了鬥志，他
說：「在每一次的掙扎中，我意識到人要有目標，並且
要實現目標便不能停。」
他深信只要堅持，很多從前意想不到的事情都會成
真。他更希望將個人體會傳予更多人，故現正打工儲
錢，計劃一年半後修讀神學，將來成為牧師。

勞聯立法會勞工界議員潘兆平指出，現
時香港旅遊業議會是業界自我規管的

唯一機構，但「零團費」、強制購物、導遊
零底薪等問題在業界十分普遍。旅遊業議會
規定旅行團須支付服務報酬予接待內地購物
團的導遊及不得要求導遊承擔或不合理墊支
內地旅行團款項。但現時有關導遊不僅沒有
「服務費」，墊付款項亦往往遭旅行社拖
欠，有導遊需打對折才能收回墊付款項，
10%的導遊欠款無法追回。

潘兆平：助改旅業陋習
潘兆平批評政府及旅議會監管如「無牙老

虎」，「只要無投訴就不巡查、不處理。」他
認為立法有助改變旅遊業陋習，但部分條例需
進一步釐清，否則容易讓前線導遊墮入法網。

黃嘉毅：條文恐被利用
香港導遊總工會理事長黃嘉毅指出，《草

案29a》條文「導遊需確保旅客的安全及利
益」原意是防止強迫購物，但從字面理解，
條文涵蓋範圍可無限放大，團友錢包丟失、
意外受傷，甚至病痛救治等都需導遊負責。
他認為該條文有被濫用風險，建議改為「導
遊不得……如 ( 危害 / 傷害 ) 旅客的安全及
利益。」
針對《草案 29b》「導遊於工作期間不得

迫使任何入境團員進入或逗留店舖或以其他
方式參與強迫購物行為」一項，黃嘉毅指在
現行制度下，導遊多按旅行社指示安排團員
入店購物，若要解決問題，政府需從源頭對
旅行社作出同步規管。

黃嘉毅指出，近年屢屢爆出旅遊業醜聞，
業界多將罪責全部推至導遊身上，令導遊成
為眾矢之的。他表示，導遊是旅遊業第一線
員工，團員接觸最多的是導遊，「99.9%的
投訴對象」亦是導遊，但不代表強制購物及
導遊與團員間衝突完全需由導遊承擔。

倡設「旅監局」回應訴求
導遊一方面接受香港旅遊業議會的監

管，需按照旅行社所訂明的路線執行，另
一方面又面對團員不想購物及於購物點停
留時間不足等問題，稍一不慎便令導遊成
為團員投訴對象，導遊面臨被除牌風險。
香港導遊總工會及港九勞工社團聯會促請
政府成立「旅遊業監管局」，正面回應前
線導遊訴求。

「有次女兒學校要求填寫父母職業，我拿着筆
半天都寫不下去，女兒催促說：『學校清潔姨姨
都知道你做導遊，你沒得騙人的。』」香港導遊
總工會理事長黃嘉毅昨日在發佈會上講述前線導
遊處境，認為導遊行業被社會不公平對待。說到

動情處，黃嘉毅忍不住流下眼淚。不知從何時起，在香港做導遊竟
成為一個令人不願提起的行業。

黃嘉毅說，近年發生導遊強制購物及有內地遊客因不配合購物而
被打傷致死事件，有人以「刀手」即「劏客」之意稱呼導遊，令導
遊從業員面臨來自工作及輿論的雙重壓力。

香港導遊為何要冒着被數臭的風險逼團員購物呢？原來90%接待
內地團的香港導遊是零底薪、無勞保、無強積金、無服務費，且身
份為「自僱」人士，經常遭旅行社拖欠墊付款項卻無從追訴。購物
回佣是零底薪導遊的唯一收入。

「旅遊旺季收入高，每月約兩萬元，淡季無團則零收入。」入行
16年全職前線導遊黃嘉毅每天5時半起床，往深圳接團員通關，一
日遊玩後夜晚9時半安排團員入住酒店後才能收工。為避開塞車時
段，黃嘉毅第二日又要5時起床，帶團遊覽特定景點後到達購物
點。

盼政府多聽從業員心聲
「導遊帶團去哪個購物點、停留多長時間都要根據旅行社的指令

執行，否則會被旅行社投訴或被除牌。」黃嘉毅說，團友在與旅行
社簽合約時亦清楚知道所報團為購物團，但約30%的團友並非真心
旅遊，而為來港參加會議或探親訪友，到港後便私自離隊，僅以數
百元團費輕鬆解決原本需數千元的酒店食宿費用。

黃嘉毅說，香港旅遊業生態需要改變，但如何改變，希望政府更
多聆聽前線從業員心聲。 ■記者 陳文華
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骨瘤疼遍身「小強」長跑煉心志

■ 曾 偉 強
（左）在黎
偉倫鼓勵下
完成一次次
跑步訓練。

柴婧攝

■香港導遊
總工會及港
九勞工社團
聯會對草案
表示歡迎。
陳文華攝

■工聯會權益委員會委員及立法會議員何啟明，帶同一套五件拼圖，提
醒勞福局局長完善法定假條文，統一公眾法定假17日。 梁祖彝攝
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■一眾「年輕作家創作比賽2016/17」入圍者及評審
慶祝新閱會成立三周年。

■責任編輯：王藝霖 版面設計：歐鳳仙
http://www.wenweipo.com

梁建強指出，過去一年，面對錯綜複雜的國內外環
境，面對經濟下行的巨大壓力，百色迎難而上，

着力破解發展瓶頸，全市經濟綜合實力邁上新台階，實
現了「十三五」發展良好開局，特別是《左右江革命老
區振興規劃》等一批國家戰略規劃獲批實施，百色區域
電網建成運營，制約工業發展瓶頸問題得到有效破解，
為百色發展提供了更大空間和更大動力，形成了新的發
展優勢。
他還強調，今年八月底召開的百色市第四次黨代會明

確提出了着力打造「三中心兩區一市」，實現全面脫
貧、與全國全區同步全面建成小康社會，基本建成左右
江革命老區核心城市的戰略目標。要實現這一目標，不
僅需要中央、自治區支援和百色各族幹部群眾自力更
生、奮勇拚搏，也需要社會各界的大力支持。他希望港
澳委員和嘉賓朋友們充分發揮政協委員聯繫面廣、代表

性強的作用，切實利用好自身人脈、資金、技術等的優
勢，多途徑、多方位宣傳推介百色，多為百色對外交流
合作牽線搭橋，多為老區創新發展獻計出力。
活動期間，太昌集團（香港）有限公司董事長林志

堅、香港雲傑震業實業有限公司董事梁晏菁以及澳門名
威項目顧問有限公司董事長趙文炎等港澳委員紛紛踴躍
發言，特別是莊紫祥慈善基金會創會主席莊紫祥、麥羅
武慈善基金會光明行主席蔡來順兩位特邀嘉賓在會上表
示，之前曾在百色開展多次助學扶貧、醫療救助等活
動，也獲得百色市政府的高度重視和讚揚，因此希望今
後能繼續加大力度支持百色的扶貧工作，讓更多的貧困
人民得到幫助。其他委員及嘉賓也表示，將組織更多港
澳商界人士和青少年到百色參觀學習、投資置業，推動
百色與港澳地區擴大合作交流，繼續在教育、扶貧等方
面加大對百色的支持。

■梁建強（前排中）等百色市政協新一屆政協領導班子與百
色市政協香港委員、嘉賓合影留念。

新鴻基地產發展有限公司（簡稱：新地）新閱會與
香港三聯書店（簡稱：三聯）攜手舉辦的「年輕作家
創作比賽2016/17」，共吸引逾1,100人參賽，作品題
材豐富多樣，流露出年輕一代對主題「未來」的幻想
及憧憬，其中22份作品獲得八位星級評審的青睞，成
功晉身決賽。於未來三個月裡，大會將安排評審以一
對一形式指導入圍者完成餘下的作品內容，最後從中
甄選約八份優勝作品，於明年七月出版並在香港書展
登場。
香港年輕人的澎湃創意令評審留下深刻印象。評審

之一潘國靈說：「寫作源於生活，對事物抱持好奇、
疑問和反思，並嘗試以獨特手法呈現。今屆作品題材
廣泛，有從切身經歷出發，有較重視意念想像的，紀
實與虛構並有，入圍的年輕作者不乏創作潛質，以敏
感眼光審視現狀，直接或間接扣連未來。」三聯董

事、副總編輯李安稱今年參賽作品較上一屆香港區作
品增加逾五成，反映香港有不少熱愛創作的年輕人，
對此感到欣喜。
新地傳訊總監廖國偉表示，很高興「年輕作家創作比

賽」已成為本地重要的創作平台，過往不少「年輕作
家」的作品都受到歡迎，得到迴響，故新地新閱會將繼
續扶持香港的年輕一代，與他們在創作路途上並肩前
進，並大力推動青少年閱讀，希望他們終身受用。

逾千人角逐新閱會「年輕作家創作比賽2016/17」

12月16日至18日，百色市政協主席
梁建強率領市政協副主席黃宗道、農長
效，市政協秘書長蘇秀東等新一屆政協
領導班子一行9人，赴廣東省深圳市及
珠海市，分別與百色市政協港澳委員、
嘉賓開展聯誼活動。聯誼座談會上梁建
強表示，一直以來港澳委員、嘉賓朋友
們始終心系百色、關心百色，在宣傳推
介百色，促進百色與港澳經貿合作、社
會文化交流等方面發揮了重要橋樑紐帶
作用，為百色的發展付出了辛勞和汗
水，作出了重要貢獻。

金銀業貿易場第四十五屆理監事會選舉近日圓滿結
束。新一屆理監事會首長分別為：理事長張德熙，副
理事長鄭錦標、謝滿全，及監事長羅觀耀。
張德熙博士在公佈結果後的記者會上表示，在金銀
業貿易場各行員鼎力支持下，他十分榮幸再次被推選
為第四十五屆理事長。藉此機會他代表全體理監事會
成員感謝上一任理事長陳尚智帶領理監事於過去兩年
的貢獻，包括推動「黃金港滬通」發展、走訪多個
「一帶一路」沿線地區（上海、新加坡、柬埔寨、中
東等地）推廣金銀業貿易場。其中藉着中東之行，成
就這個聯繫杜拜黃金與商品交易所建立戰略性同盟，
並建立互動平台交流發展等等。

張德熙博士繼指，「我希望未來兩年與理監事團隊
一同為金銀業貿易場繼續努力，尤其是將於明年初啟
動首次交易的『黃金深港通』的意義重大。我們希望
首次交易能夠暢順進行，在確保投入的資金能夠出入
自如情況下，又令人民銀行感覺安心和放心，洞悉資
金的去向。正如港交所行政總裁李小加在『深港通』
開通日再三強調，『深港通』不是『走資』的管道，
我們的『黃金深港通』也會有同一效果。」

張德熙博士高票當選
金銀業貿易場第四十五屆理事長

■金銀業貿易場第四十五屆理事長張德熙博士（中）、
副理事長鄭錦標（右）及副理事長謝滿全合照。

梁建強率隊赴廣東和港澳委員
開展對口幫扶聯誼活動


